NOTICIAS ACERCA DE LA PESTE EN CHINCHILLA EN EL SIGLO XVI

Por Alfonso SANTAMARIA CONDE

Sabido es que una de las causas de mortalidad catastrófica más importante en España en los siglos XVI y XVII fueron las epidemias que bajo el nombre genérico de peste afectaron en distintas ocasiones a nuestro país, con más fuerza en el segundo de ambos siglos.

Las noticias de que se va a tratar aquí, correspondientes al primero de ellos, no son completas, en el sentido de que no incluyen datos referentes a la mortandad o pánicos colectivos y ejemplos heroicos de abnegación que sabemos se dieron con ocasión de las pestes del siglo XVII, según señala Domínguez Ortíz. Los documentos que hemos manejado no lo permiten y para las posibles mortandades, los libros parroquiales de defunciones conservados comienzan ya entrado el s. XVII, aunque algo conocemos al respecto por la Relación de Felipe II.

Nos referimos, casi sólo, a las medidas de previsión y guarda que se tomaron, que, por lo demás, forman parte de "la pobre terapéutica de la época" frente a estos males.² Pero la publicación de estas noticias creo que tiene el interés no sólo de constribuir al mejor conocimiento del pasado local, sino también de colaborar, aunque sea humildemente, al conocimiento general de un fenómeno como las pestes, tan importante demográfica y económicamente en esos siglos, desde bases documentales municipales, tan prometedoras y aún poco explotadas en éste y otros aspectos.

Además las noticias de que disponemos tienen el interés de que cubren —no sabemos si enteramente— todo el siglo XVI.

^{1.} Domínguez Ortiz, Antonio: "La sociedad española en el siglo XVII". I.—C.S.I.C. Instituto "Balmes", Madrid, 1963, Cap. II, p. 67 a 81; y "El Antiguo Régimen: Los Reyes Católicos y los Austrias". Alianza Editorial Alfaguara, 1973, p.347.

^{2.} Domínguez Ortiz, Antonio: "La Sociedad...". Ob. Cit. p. 69.